
Economi 
Via dalla Borsa 

il nome Ferruzzi 
m MILANO. Sonopassatiappena9anni,esembraunsecolo. 
II notne del Ferruzzi sparisce dal listino della Borsa, atto finale 
di un'eclissi commciata gia tie anni fa. La Ferruzzi Rnanziaria 
ha cambiato nome, adesso si chiama Compart, Compagnia di 
partecipazioni aMfcurative ed industriali Spa. 

Era il 6 luglio dell'87. Nella sala delle riunioni della sede Fer
ruzzi a Ravenna Raul Gardini spiegava die per dare notorieta 
internazionale alia societa che aveva appena scalato la Monte
dison (I'Agricola Finanziaria) era opportuno aggiungere al 
suo il nome della [amiglia. II nome del Ferruzzi, spiegava, era 
noto in tutto il mondo per via dello zucchero, dei commerci 
agricoli, della flotta che solcava gli oceani, delle terre sulle quali 
non tramontava mai il sole, degli assegni a nove zeri che il vec-
chio Serafino staccava senza battere ciglio alia Borsa merci di 
Chicago. 

UiHtnnqtrilla riunlonctn inUmi 

L'atmosfera, in sala, era quella di una riunione tra intimi. Ac-
canto a Gardlni sedevano i cognati Arturo Ferruzzi e Vittorio 
Giuliani Ricci. Le donne dl famiglia, Idina, Franca e Alessandra 
Ferruzzi, erano sedute in prima fila con i loro vestiti rirmati, av-
volte in una cascata di gioielli. Carlo Sama, fidanzato di Ales
sandra, si occupava della comunicazione. 

I n un ristorante fuori porta Gardini si era divertito, la sera pri
ma, a parlare con i giomallsti di barche e di legate, e soprattutto 
dei progress! stupefacenti deU'agricoltura, con il frumento che 
aveva moltiplicato le sue rese per ettaro mano mano che si ac-
corciava I'aitezza della spiga nei campi, e la soia che si awiava 
a conquistare i mercati. Era quella la parte che piaceva di piu a 
Gardlni; seduto a tavola, con un bicchiere davanti e una nuvola 
di sigarette fumate a raffica, istruiva sui miracoii della campa-
gnaquestogruppettodicittadinivenuti da Milano. 

Era I'uomo nuovo della finanza 
ilaliana: in una riunione con i cogna
ti pochi mesi prima aveva deciso di 
buttare in Borsa circa 2.000 mlliardi 
per mettere le mani sulla Montedi
son, e il grande pubblico stava co-
minciando a scoprire questa fami
glia, che i gjomali descrivevano co
me la piu ricca del paese, con un pa-
trimonio imrnenso nato dal lavoro 
dei campi. 

Al vertice di questo impero c'erano loro, i 4 fratelli Ferruzzi, 
chesipotevano permeltere di prendere decisioni di quel peso 
nelle riunioiji jji fajjnigjtojneljjne sejjimana in una delle loro 

, fantastlche resitlenze, mentie'fuorfl bambini strillavano nel 
parco. Non sembro allora stravagante imporre alia societa che 
aveva preso possesso del controllo della Montedison il mar-
chio della famiglia, tanto piO che essa controllava la grande 
maggioranza del capitate. E fu cosl che il nome dei ravennati 
debultfi in piazza degli Affari, giusto 9 anni fa. 

Alia xoperta della grand* Industria 

La grande industria fu una scoperta anche per loro. Alia pri
ma assembled della Montedison dopo la scalata, Alessandra 
Ferruzzi rimase incantata dall'originalita della grande volta a 
velrata della sala delle riunioni, nello storico palazzo della Edi
son in Foro BuonaRarte: «Pensacome starebbe bene a casa no
stra', disse a Carlo Sama, con II quale stava per sposarsi. In fon-
do anche quel palazzo era roba loro, se I erano pagato con 
monela sonante. II seguito e purtroppo troppo noto per essere 
una volta ancora ricordato. Le cronache di questi anni ci hanno 
descritto fin net particolari i lussi, le ambizioni, le debolezze di 
questa famiglia, il delirio di onnipotenza da cui era stata presa 
(I'espressione e i Carlo Sama), i torbidi metodi di gestione che 
le erano propri, dalla famosa «gestione Berlini», che faceva ruo-
lare come noccioline centinaia di miliardi in nero dalla sua se
de in Svizzera, fino alia «madre di tutte le tangenti» del caso Eni-
mont. 

Raul Gardini ha chiuso la sua awentura con un colpo di pi-
stola. I Ferruzzi (anno il possibile per essere dimenlicati. II loro 
nome ora scompare dalla Borsa. Nel bilancio consolidato del 
gruppo Ferruzzi (da ora Compart) restano 9 pagine fitte di ren-
dlconto delle innumerevoli cause legali nelle quali gruppo e 
ancora impelagato, 

CI vorranno anni, dicono gli amministratori, per liquidare an
che questa spiacevole eredita. D D. V. 

VrRoriaGlulianlR)cd,RaulCardinieArhiroFcmizzl.lriartolesorclleF«ni<zi Carino-Ansa 

Sul tracolto della Sumitomo 
Indagano anche le mitorita inglesl 

Anche k autorita irtgfesi hanno awiato un'inchicsb suMe 
gravilmgolarnafiiuiiziarie che hanno portatoHcokHso 
ImpFewlllorialeajr'^poncMSunttonioad^nuKiaicpeRltte 
sul mercato del rame per circa 2.700 miliardi. Le indaglni 
sonocoiidotte dab potizlaedalSeriois fraud office, 
reqinVatente delta Cuardiadl finanza. Htracolloestato 
provocate da transazioni non autorizzate compline per un 
decennkjaNewYorkdaldhigentedd locale nfficfoddb 
SumrhMnonKtani,YasuortirMnakadl4<annl,chianutoilre 
del rame, perdie per le we mini passava H 5% del mercato 
mediate ddranie.Estato pero appwato che molte 
transazioni irregofarisonoavvenute anche sul mercato di 
LoiKh .̂DrtFentataurradeigrupr̂  piu potent! del Ciapponela 
SumRonwfttfondatapioprlodaunlmpKndltoreddrame. 

Ferfin addio, nasce Compart 

• MILANO. La Ferfin ha cambiato 
nome. L'ha fatto addirittura due vol
te nel corso della stessa assemblea, 
caso forse unico nella storia delle 
grandi societa quotate in Borsa. II ca-
pitolo Ferruzzi si e chiuso in questo 
modo vagamente surreale. «Si volta 
pagina», ha detto I'amministratore 
delegate Enrico Bondi, ed in parte e 
vero: con 1'assemblea di ieri, al ter-
mine di 6 ore di «melina» dei solid fre-
quentatori professional! di assem-
blee, ha preso corpo I'embrione del 
«nucleo stabile» degli azionisti priva-
ti, guidati dal presidente Lucchini. 

NuDvonoccioloduro 

«Pi0 che un nocciolo duro, un 
gandolino di ciliegia» e il commento 
che abbiamo raccolto al termine 
della riunione, sul portone del palaz-
zone di Foro Buonaparte: il gruppo 

La Ferruzzi Finanziaria non esiste piu. L'assem-
blea dei soci ha deliberato di ribattezzare Com
part la societa. II giallo di un doppio voto. De-
butta I'embrione del nuovo nucleo di azionisti 
stabili: per ora possiede appena il 6%. 

DAHIO 
degli amici di Lucchini arriva a mala-
pena, ufficialmente, al 6 per cento 
del capitate. Se sate al vertice del 
gruppo e dunque per delega degli 
istituti di credito che ancora control-
lano la maggioranza. 

I.'assemblea si e trascinata senza 
sussulti. II San Paolo di Torino, che 
nei giorni scorsi si era visto rifiutare 
un posto in consiglio (puressendo il 
quarto maggiore azionista, con 
1*8,25%) non si e presentato. II bilan
cio e stato approvato a larghissima 
maggioranza: interrogato sulle pro-
spettive, Enrico Bondi ha ammesso 
che la holding capofila del gruppo 
Montedison potrebbe effettivamente 
chiudere il '96 «non in perdita» per la 
prima volta dal '93, grazie alle plu-
svalenze straordinarie derivanti dal
la cessione del Messaggero e della 
Trenno. "Alia Montedison e tomato 

il sereno, da noi sta tomando», ha 
detto. 

Giunti al momento di rinnovare il 
consiglio di amministrazione, e stato 
il presidente Lucchini a indicare i 
candidati. Confermati i 4 compo-
nenti uscenti (Lucchini, Bondi, Urn-
berto Tracanella e Francesco Ghi-
glione), il presidente ha proposto 4 
nuovi ingressi, rappresentanti del-
l'«embrione» di nucleo stabile: due 
sidemrgici, il bresciano Ruggero Bru-
nori e il brianzolo Loris Fontana 
(bulloni), il bolognese Giuseppe 
Gazzoni Frascara (alleato d'oro di 
Mediobanca, che gia l'ha infilato nei 
consigli delle Generali e della Pirelli) 
e lo spagnolo Carlos Fltz-James 
Stuart y Martinez de Irujo, duca - scu-
sate se e poco - di Huescar, un uomo 
che lo stesso Lucchini ha ammesso 
di non aver mai visto, di cui non ha 

saputo pronunciare il nome, ma che 
e stato proposto perche cosi hanno 
voluto le Generali, e cioe Medioban
ca. La «de-banchizzazione> della so
cieta e insomma appena agli inizi. 
Luigi Lucchini ha detto che altri im-
prenditori entreranno, e si sostitui-
ranno progressivamente agli istituti 
di credito. Di questo passo ci vorran
no anni e anni. 

Una<4»dimentJcata 

Erano le 16, inline, quando las-
semblea, in sede straordinaria, ha af-
frontato l'argomento del nuovo no
me della societa. II presidente Luc
chini ha proposto Compar, e i soci 
hanno approvato. Si stavano ancora 
compietando le formalita del caso, 
che Bondi, awisato da qualcuno per 
telefono, ha preso it microfono e ha 
corretto: «Siamo tutti d'accordo, allo
ra: Compart, con la "t" finale». No 
che non erano d'accordo: la relazio-
ne scritta del consiglio parlava chia-
ramente di Compar, tanto che erano 
gia circolate battute sui «compari», 
che ne sarebbero stati i soci. 

Contrordine; Lucchini ha messo 
in votazione il nuovo nome. La Fer
ruzzi Finanziaria diventera dunque 
Compart, nome «di casa»: qualche 
anno fa era la holding che controlla
va il ramochimico. La sede a Milano, 
in Foro Buonaparte. Ravenna e can-
cellata. 

FlatMlraflori, 
nuovo sclopero 
Hsu: la Ftem 
prima a Verrone 

La Horn Plemonte etprime 
"SOddisfazkmepcrUriuscHacXIa 
seconda glomata di sdopero dello 
straordlnario a Mtraflorl... Secondo la 
Horn «la maggioranza di cokra cui 
I'azienda aveva stato dtiestodl 
lavorare non si e pretentata, tanto e 
vero cheUFlatludoviitocercare del 
vokHrtaritratutai4.600lavoratori 
in atlMta aHe meccanlche». La Flat 
perdfomisceaNrecHreeparladluna 
partedpazione alio sdopero del 
16%. In una nota la Horn dal ante 
suo «rlbadlsce la necesslta die si 
apra rapMamente un confronto die 
serva a chlarlre, prima deH'incontro 
con il governo, le pirospetUve 
produthVe e occupational! degli 
sUWIImentl piemontesi deha Fiat 
auto". La Horn, nonostante leforo" 
pokmldie, In quest! gkwnl ha intanto 
conseguKo un Importante rhultato 
nell'ambito della dezlone delle Rsu 
all'ex Lancia dl Verrone ottenendo II 
58% (aveva II S4*/.)e conqulstando S 
ddeg»tl>u9,laFlmescesadal37al 
25%,laUHmt»lrUdall'8al9%, 
nwntre la Cisnal ha ottenuto II7%. 

Maccanico: «Ecco la mia Authority» 
Tic, legge ormai pronta. Nuova polemica sulle frequenze Gsm 

DAL NOSTHO INVIATO 

QILDO CAMPESATO 
fi Franklin Delano le infrastrutture di comunicazione, 

I'altra per i servizi e I contenuti che 
transitano sulle reti. «Questa suddivi-
sione - sottolinea ancora - favonra 
una spcializzazione fra i diversi com
missar! e consents la nomina di 
tecnici con forti conoscenze nei set-
tori di riferirnento, cosi che la com-
posizione non sia riservata a soli giu-
risti». 

Sara un'Authority «pesante», con 
moltipoteri La legge diriassetto del
le telecomunicazioni avra una strut-
tura aperta. Si limitera, infatti, a «defi-
nire un quadra di indinzzi». Saranno 
poi i commissari a metterla in prati-
ca, >tenendo conto dell'evoluzione 
tecnologica». 

L'Authoriry, dice Maccanico, sara 
•mdipendente, con forti poteri nor-
mativi secondari e con il compito di 
controllare I'applicazione delle di-
sposizioni». Tra i suoi poteri. regola-
zione dei rapporti tra gestori e utiliz-
zatori delle reti, determinazione del
le tariffe di interconnesslone, defini-

• VENEZIA. 
Roosevelt e il suo Communication 
Act del 1934 il precedente preso a 
modello dal ministro delle Poste, An
tonio Maccanico, per I'authority del
le comunicazioni, giunto ormai in 
dirittura d'arrivo. «Sara un organi-
smo unico sull'esempio americano>, 
ha ribadlto al convegno di Reseau a 
Venezia, Una strada controcorrente, 
dunque, rispetto agli altri esempi eu-
ropei dove esistono regolatori diversi 
per telecomunicazioni e televisioni 
«Si tratta, pero, di esperienze matu
rate in un quadro di monopoli pub-
blici», sottolinea il ministro delle Po
ste. 

Due commission! 

II via di Maccanico, sulla scoria di 
quanta gia messo a punlo dalla 
commissione Napolitano, e di ncer-
care una «sintesi» tra le due esperien
ze, americana e europea Authority 
unica, dunque, ma divisa al proprio 
intemo in due commissioni: una per 

zione delle misure di sicurezza e de
gli standard tecnici, emanazioni di 
direttive per la separazione contabi-
le e amministrativa tra le diverse atti-
vita. Insomma, assorbira gran parte 
dei poteri oggi in mano al ministero. 

Di sicuro, I'autorita avra un gran 
lavoro da fare. Regole chiare le stan-
no chiedendo tutti i piotagonisti di 
un mercato sempre piu in ebollizlo-
ne. Tommaso Pompei, direttore per 
le strategie Tic di Olivetti, parte I'at-
tacco di Telecom: «L'utilizzo della 
rete pubblica da parte degli altri ge
stori e il collo di bottiglia del proces-
so di liberalizzazione. Bisogna defi-
nire le condizioni di prezzo e servi-
zio». Ci pensera I'Authority? «Meglio 
che ci pensi sin d'ora il ministero. 
L'awio di un nuovo organismo ri-
chiederatempo». 

Polemica sul Gsm 

Francesco Chirichigno, ammmi-
stratore delegato di Telecom, non ci 
sta Si dice in sintonia con Maccani
co a proposito dell'apertura dei mer
cati alia concorrenza, ma rintuzza 

I'attacco di Pompei: «Deve essere 
concorrenza vera, non una pura e 
semplice redistribuzione delle quote 
di mercato di chi gia e'e a vantaggio 
dei nuovi entratk Sullo sfondo, ri-
mane la diatriba su cio che va inteso 
per iservizio universale": il servizio 
pubblico minimo garantito a tutti i 
cittadini e pagato con un fondo co-
mune. Pompei lovuole ridottoall'os-
so, Chirichigno ci comprende anche 
il cave in fibra.ottica..Un sostegno gli 
viene da Maccanico che pero ag-
giunge: «Ci vorranno alcuni anni per 
riconoscere anche questo elemento. 
Finora, per6, ogni utente ha il diritto 
ad essere collegato ai servizi on-line 
gia ora disponibili, in particolare In
ternet". 

Dal filo all'etere, lo scontro si ripe-
te. Silvio Scaglia, direttore generate 
di Omnitel, chiede che le frequenze, 
bene scarso, vengano spostate dal 
tradizionale tacs al telefonmo euro-
peo Gsm. «Tutti gli Stati prevedono il 
completo abbandono dell'analogi-
co subito dopo I'anno Duemila«. 
«Cosa vogliono, penalizzare tre mi-

Antonio Maccanico 

lioni di utenti? Nella stessa Inghilter-
ra il tacs non verra abbandonato pri
ma del 2O05-, ribatte Vito Gambera-
le, amministratore delegato di Tim, 
auspicando I'arrivo di un terzo ge-
store e la liberalizzazione di tutto il 
servizio radiomobile. 

Infine, la privatizzazione di Stet. 
Maccanico ribadisce: si fara in tempi 
rapidi. La liberalizzazione, aggiun-
ge, «non dovra pregiudicare il ruolo 
globale dell'azienda Dovremo anzi 
operare per il suo rafforzamento sul 
piano intemazionale». 

Gomina 
Pfccoli azionisti 
dal giudice 
Assorisparmio e il Comitato Piccoli 
azionisti di Gemina hanno presen
tato un esposto alia Magistratura 
per dichiarare nulla la proposta di 
bilancio elaborata dal Consiglio di 
Amministrazione del 31 maggio 
1996. Assorisparmio e il Comitato 
Piccoli Azionisti Gemina, inoltre, 
hanno programmato per le prossi-
me settimane una campagna 
stampa, per raccogliere il voto de
gli azionisti Gemina a favore di 
un'azione di responsabilita contra 
i vecchi vertici della societa. 

Banco diSicilia 
aumenta 
il capitate 
Aumento di capitate in arrivo per il 
Banco di Sicilia: il presidente dell'i-
stituto di credito, Berardino Libo-
nati, ha infatti convocato un'as-
semblea straordinaria degli azioni
sti per il 4 e 5 luglio prossimi per 
varare gli aumenti di capitate che 
saranno sottoscritti dal Tesoro e 
dalla regione Sicilia. II capitate so-
ciale del Banco e attualmente di 
619,8 miliardi di lire I! bilancio 
1995 del Banco si e chiuso con 
una perdita di 274 miliardi, sensi-
bilmente inferiore a quella registra-
ta I'anno precedente (658 miliar
di). 

incorpora 
laPavesi 
Ristrutturazione societaria in arrivo 
nel gruppo Barilla: la Barilla Ali-
mentare, la maggiore societa ope
rative del gruppo di Parma, si.ap-
presta infatti ad incorporare la Pa-
vesi di Novara, la Barilla Dolciaria e 
la Barilla Alimentare Dolciaria. Le 
operazioni di fusione saranno sot-
toposte alle rispettive assemblee 
degli azionisti ai primi di luglio. 

Congress! Cgil 
Confermati Berni, 
MegaleeMiMlli 
Si e chiusa con la conferma dei se-
gretari uscenti la prima settimana 
di congressi di categoria della Cgil, 
Raffaele Minelli e stato confermato 
alia guida del sindacato dei pen-
sionati, lo Spi; Giacomo Berni e 
stato rieletto segretario generate 
della Fnle (lavoraton del settore 
energia) la cui assise ha votato per 
il 77% a favore della tesi di maggio
ranza di Cofferati, mentre il 19% e 
andato ad Altemativa Sindacale ed 
il 3,8596 a «Cara Cgil». Riconferma 
anche per il segretario dei tessili 
Agostino Megale. L'assemblea del
la Filtea che lo ha rieletto ha votato 
a grande maggioranza a favore 
delle tesi di Cofferati (91,8»), 
1*8,2% ha invece scelto Altemativa 
sindacale. La prossima settimana 
sono previsti i congressi delle se-
guenti federazioni: Fiom, Filcams, 
Filt, Fills e Filpt (che si fonderanno 
per dar vita al Sic, il Sindacato la-
voratori della comunicazione), 
Sns e Funzione pubblica. 

Al LETTORI 
Per assoluta mancanza di spazio 
oggi le rubriche «Agrinotizie» e 
•Luoghi e sapori» non escono: 1'ap-
puntamento e rinviato a domenica 
prossima. 


